

Peningkatan Wawasan Ekonomi Syariah bagi Mahasiswa dengan Menggunakan Media Game Uno Syariah

Siti Khayisatuzahro Nur¹, Istikomah²

^{1,2} Universitas Muhammadiyah Jember

Email: ¹Sitikhayisatuzahro.nur@unmuhjember.ac.id, ²istikomah@unmuhjember.ac.id,

Abstrak. *Pertumbuhan Ekonomi Syariah di Indonesia yang masif ini menjadi tantangan bagi pelaku dan institusi keuangan berbasis syariah. Yang mana dalam tataran penyediaan sumber daya insani pada perguruan tinggi masih belum optimal. Penyiapan sumber daya insani yang hanya menasar pada lulusan perguruan tinggi ternyata tidak mampu menutupi permintaan akan sumber daya insani yang cakap Ekonomi Syariah. Maka perlunya pengembangan pembelajaran Ekonomi Syariah bagi perguruan tinggi. Hal ini diupayakan untuk melatih mahasiswa dalam menerapkan konsep ekonomi syariah dalam aktivitas ekonomi sehari-hari. Sebagaimana muatan keilmuan Ekonomi Syariah yang diterapkan dalam perguruan tinggi, jika disasarkan pada kemampuan dan pola pemikiran mahasiswa, maka pembelajaran Ekonomi Syariah harus didesain dengan kreatif, inovatif, dan menyenangkan. Game uno Syariah merupakan Salah satu game edukasi dalam mengenalkan wawasan ekonomi Syariah. Permainan ini juga melatih mahasiswa untuk tetap sabar, fokus dan mampu memahami isi konten Ekonomi Syariah di setiap kartu. selain itu, Permainan ini juga membangun sosialisasi dan kebersamaan antara mahasiswa dalam kegiatan aktif dan menyenangkan. Melihat potensi permainan Uno Syariah, maka diadopsi oleh peneliti dalam melaksanakan pengabdian dengan tema "Peningkatan Wawasan Ekonomi Syariah Pada mahasiswa melalui Game Uno Syariah". Pengabdian ini diawali dengan sosialisasi wawasan dan pemahaman umum Ekonomi Syariah, Media Game Uno Syariah, serta mendemonstrasikan serta mempraktekkan permainan tersebut bersama mahasiswa akan diberikan Reward bagi pemenang dalam permainan tersebut di akhir kegiatan. Diharapkan setelah mencoba permainan ini, mahasiswa akan tertarik dan memutuskan mempelajari Ekonomi Syariah dengan penuh semangat.*

Kata Kunci: Wawasan Ekonomi Syariah, Game Edukasi, Uno Syariah

Increasing Islamic Economic Insights for Students by Using the Uno Syariah Game Media

Abstract. *The massive growth of the Islamic economy in Indonesia is a challenge for sharia-based financial actors and institutions. Which at the level of providing human resources at universities is still not optimal. The preparation of human resources that only targets university graduates is not able to cover the demand for human resources who are capable of Islamic Economics. So the need for the development of Islamic Economics learning for universities. This is attempted to train students in applying Islamic economic concepts in daily economic activities. That way, it will make it easier to deliver Islamic Economics learning in the scope of pre-college education. As the scientific content of Islamic Economics applied in universities, if it is targeted at the abilities and thinking patterns of students, then Islamic Economics learning must be designed creatively, innovatively, and fun. Although it contains educational content, this game does not forget the fun side of playing it. This game also trains children to remain patient, focused and able to understand the contents of Islamic Economics content on each card. In addition, this game also builds socialization and togetherness between students in active and fun activities. Seeing the potential of the Uno Syariah game, it was adopted by researchers in carrying out service with the theme "Improving Islamic Economic Insights for students through the Uno Syariah Game". This service begins with the socialization of general insight and understanding of Islamic Economics, the Uno Syariah Media Game, as well as demonstrating and practicing the game with students. Rewards will be given to the winners in the game at the end of the activity. It is hoped that after trying this game, students will be interested and decide to study Islamic Economics with enthusiasm.*

Keywords: Sharia Economic Insights, Educational Game, Uno Syariah

PENDAHULUAN

Ekonomi sebagai ilmu yang mempelajari aktivitas manusia dalam memenuhi kebutuhannya tidak dapat dipisahkan dengan nilai-nilai tauhid. implementasi nilai-nilai tauhid dalam pembelajaran ekonomi kini menjadi suatu keharusan yang harus segera dimulai. Dimana siswa diharapkan mampu mengamalkan dan

menghayati prinsip-prinsip islam dalam melaksanakan aktivitas ekonomi. mengatakan dalam mewujudkan prinsip-prinsip islam dapat merujuk pada pengembangan ilmu Ekonomi Syariah untuk menjadi salah model pembelajaran aktif bagi siswa sebagai pedoman dalam membuat keputusan yang bertanggung jawab mengenai kegiatan sosial ekonomi dalam skala Mikro, maupun skala Makro (Subagiyo, 2019).

Namun, dalam pelaksanaannya, sering kali pemahaman terhadap Ekonomi Syariah belum terakomodir secara jelas. Hal ini dibuktikan pada penerapan ilmu Ekonomi Syariah secara luas lebih didominasi oleh Tingkat Perguruan Tinggi, Sedangkan Ekonomi Syariah masih menjadi porsi kecil. Untuk itu, perlu kiranya adanya instrument pendukung pembelajaran Ekonomi Syariah yang terintegrasi dengan pengembangan nilai-nilai islam secara maksimal. Sehingga dipandang perlu, modal pemahaman ekonomi syariah harus ditanamkan sejak dini untuk mendukung pertumbuhan dan perkembangan Institusi Syariah. (Suminto et al., 2020)

Pembelajaran Ekonomi Syariah dapat dilakukan dengan berkolaborasi pada mata pelajaran ekonomi atau pada penerapan aplikasi pembelajaran agama yang berlandaskan nilai-nilai keislaman. Karena pada hakikatnya nilai-nilai islam adalah nilai-nilai universal dan berlaku umum karena tujuannya adalah tercapainya masalah dalam kehidupan manusia. Rahman menyebutkan ada beberapa nilai-nilai yang terkandung dalam pembelajaran Ekonomi Syariah diantaranya yaitu: *Pertama*, Pembelajaran Ekonomi Syariah memposisikan mahasiswa tidak hanya sebagai pemahaman teori secara keilmuan tetapi juga menekankan kepada siswa untuk berperilaku sosial yang bertakwa dan beriman kepada Allah SWT. *Kedua*, konsep Ekonomi Syariah menanamkan nilai-nilai moralitas dalam melakukan kegiatan ekonomi atau aktivitas bisnis lainnya. *Ketiga*, tujuan mempelajari Ekonomi Syariah dapat membuka wawasan siswa untuk mengetahui mana yang *Haq* (benar) dan mana yang *Bathil* (salah) dalam kegiatan ekonomi. upaya memperkenalkan wawan ekonomi syariah kepada siswa sebagai bentuk komitmen pemerintah dalam mendukung terciptanya literasi ekonomi syariah dari tingkat terendah dan upaya merubah persepsi masyarakat serta memiliki pemahaman dan kesadaran yang benar tentang ekonomi syariah sebagai langkah dalam mewujudkan *Political Will* (kemauan baik) demi masa depan bangsa yang lebih sejahtera dan beradab (Rahman, 2017)

Pembelajaran Ekonomi Syariah yang sudah terwadahi dalam muatan lokal pendidikan dalam tataran perguruan tinggi, memungkinkan mahasiswa dapat mempelajari dengan maksimal. Maka pemahaman ekonomi Syariah seyogyanya sudah diberikan bagi mahasiswa yang memiliki ketertarikan dalam mempelajari ekonomi Syariah dalam tingkat dasar terlebih dahulu. Untuk menjawab tantangan tersebut, maka perlu diadakannya kegiatan yang bertujuan mengedukasi mahasiswa terkait pemahaman dan penerapan Ekonomi Syariah dalam kegiatan pembelajaran atau dikemas dalam bentuk media permainan (game) (Nuraulia, 2017).

Salah satu media Game Edukasi yang dikembangkan sebagai sarana pembelajaran Ekonomi Syariah Adalah Media Game Uno Syariah (US). Game Uno Syariah yang diciptakan oleh mahasiswa ITB yang diikutsertakan dalam Progam Kreativitas Mahasiswa Bidang Pengabdian kepada Masyarakat (PKM-M) yang diadakan oleh Kemenristek Dikti yang bertemakan Inovasi Edukasi Ekonomi Islam Sejak Dini (www.kompastv.com).

Media game US ialah permainan edukasi yang diadopsi pada kartu Uno yang sering dimainkan di kalangan anak-anak hingga remaja. permainan ini merupakan saran dakwah edukasi yang kekinian, kreatif dan inovatif. permainan ini bertujuan mengajak siswa belajar sambil bermain seperti layaknya permainan kartu uno. tapi yang membedakan adalah konten kartu telah didesain sesuai dengan level dan pengetahuan aktivitas ekonomi syariah yang sesuai dengan syariat islam.

Upaya peningkatan wawasan Ekonomi Syariah melalui game US dapat dilaksanakan. Dengan mengusung visi “kebersamaan, inovatif, kreatif, bertanggung jawab, baik etik dan moral menjadikan jember sangat mengedepankan pengembangan maupun non akademik yang mengedepankan pada nilai-nilai keislaman.

Untuk kiranya pengabdian ini bisa dilaksanakan di kalangan mahasiswa Prodi Ekonomi Syariah yang bertujuan untuk mengedukasi dan meningkatkan pemahaman siswa terkait ekonomi syariah secara kreatif dan menyenangkan. Tata cara permainan Uno Syariah yang mudah difahami tentunya mampu membantu para siswa dalam mempelajari Ekonomi Syariah. Diharapkan melalui kegiatan ini, mahasiswa dapat mengetahui, memahami dan mengimplementasikan Ekonomi Syariah dalam kegiatan permainan baik di dalam kelas maupun diluar kelas. (Hasiru & Rasuli, 2017)

METODE PELAKSANAAN

Dalam pelaksanaan pengabdian ini dengan bertema “Peningkatan Wawasan Ekonomi Syariah Bagi Siswa Dengan Menggunakan Media Edukasi US (Uno Syariah)”. Pengabdian ini menggunakan metode demontrasi dan praktek permainan US bersama mahasiswa Prodi Ekonomi Syariah Universitas Muhammadiyah Jember. Metode ini dapat dilakukan secara bertahap sesuai dengan konsep materi yang telah disusun tim pelaksana:



Gambar 1. Tahapan Pelaksanaan Kegiatan Pengabdian

HASIL dan PEMBAHASAN

Permainan Kartu Uno Syariah pada dasarnya merupakan modifikasi permainan Kartu Uno yang berbasis *halal lifestyle* dan edukasi. Adapun metode dari Permainan Uno Syariah ini adalah *learn, play and implement*. Penggunaan permainan Kartu Uno Syariah sebagai salah satu sarana edukasi merupakan salah satu bentuk kemudahan dalam memberikan wawasan kepada mahasiswa. Dengan permainan ini, anak didik akan menerima wawasan dalam suasana menyenangkan, dan tentu lebih mudah untuk dipahami, sehingga anak didik akan mendapatkan pemahaman secara lengkap tanpa paksaan.

Permainan uno Syariah digagas oleh mahasiswa IPB dalam kegiatan pekan kreatifitas mahasiswa (PKM) menjadi satu terobosan baru dalam mengenalkan pengetahuan ekonomi Syariah di kalangan masyarakat. Tentunya pembelajaran dan pengetahuan tentang prinsip-prinsip ekonomi Syariah dapat dipelajari dengan mudah melalui game ini. Pengetahuan ekonomi Syariah menjadi penting mengingat bahwa sebagai populasi muslim terbesar, Indonesia digagas menjadi pusat ekonomi Syariah dunia (Kamilah & Metti Paramita, 2021).

Dalam pelaksanaan pengabdian dengan tema “peningkatan wawasan ekonomi syariah bagi siswa melalui media game edukasi US (Uno Syariah) dapat dimulai dengan beberapa rincian kegiatan sebagai berikut:

- 1) Pembukaan dan tujuan pengabdian yang diprakarsai oleh UM Jember. sebagai salah satu universitas yang memberikan pelayanan pendidikan kepada masyarakat. UM Jember juga berkomitmen membantu masyarakat dalam menyelesaikan permasalahan yang ada melalui kegiatan pengabdian sebagai tujuan universitas dapat menjadi problem solver bagi masyarakat melalui kegiatan yang mampu mengedukasi serta berkonsep kreatif inovatif dan tepat sasaran.
- 2) Pengenalan urgensi bagi siswa terhadap pentingnya mempelajari Ekonomi Syariah sejak pra kuliah. Dimana pelaksana menggambarkan potensi industri keuangan syariah yang berkembang saat ini sangat pesat, namun tidak disertai dengan tingkat inklusi dan literasi siswa terhadap konsep Ekonomi Syariah.
- 3) Pengenalan media game Uno Syariah (US) sebagai salah satu media dakwah ekonomi yang mengusung konsep *learn, play, and implement method*. sebagai media permainan. kartu US memiliki keunikan tersendiri yang mana sertiap kartu berisikan konten yang menjelaskan berbagai pengetahuan ekonomi syariah yang diaplikasikan pada kehidupan sehari-hari. permainan ini disajikan dalam 4 versi, yaitu:
 - a. *Basic Level*, (memuat dasar pemahaman siswa dalam memahami praktik-praktik syariah dalam kehidupan sehari-hari, seperti halnya: jual beli dalam syariah, hutang, ZIS, dan bisnis syariah). Basic level dapat dimainkan oleh mahasiswa dari tingkat satu atau mahasiswa yang baru mengenal ekonomi Syariah.



Gambar 2. Gambar Uno Pada Konten Basic Level (kompasiana.com)



Gambar 2. Gambar Uno Pada Konten advance Level (kompasiana.com)

- b. *Advance Level*, (memuat dasar pemahaman siswa dalam memahami akad-akad syariah yang diimplementasikan dalam kegiatan ekonomi mikro maupun makro).
 - c. Perbankan syariah, (memuat dasar pemahaman siswa dalam memahami konsep perbankan syariah, perbedaan riba dan bagi hasil, serta pengelolaan perbankan syariah).
 - d. *Halal Lifestyle*, (memuat dasar pemahaman siswa dalam memahami perkembangan industri halal serta implementasinya bagi pengembangan Ekonomi Syariah)
- 4) Sebagai permainan edukasi, media game US tetap memasukkan unsur kesenangan dalam permainan tersebut. hal ini dikarenakan kartu US juga menyajikan kartu riba, kartu kuis seputar ekonomi syariah, serta kartu putar balik. selain itu, untuk mempermudah pemahaman dalam bermain kartu, dalam setiap set permainan disediakan Kitabku. sebagai buku panduan.



Gambar 3. Kartu Kuis dan Kartu Putar Balik.

Hal ini perlu ditekankan bahwa permainan Uno Syariah merupakan permainan yang melatih kesabaran, fokus mata, dan lain-lain adapun tata cara bermain US adalah:

- a. permainan Uno Syariah dimainkan 2-3 orang atau lebih
- b. pemain diberikan 7 kartu secara acak dengan berbagai warna, yaitu warna *Green, Blue, Red, and Yellow*.
- c. dalam kartu selain konten ekonomi syariah ada beberapa kartu seperti kartu kuis, kartu riba, dan kartu putar balik.
- d. jika pemain mendapatkan kartu kuis, maka pemain harus menjawab kuis yang dilontarkan oleh teman yang memegang kitabku, jika mampu menjawab maka, permainan dilanjutkan oleh pemain lain. namun jika tidak mampu menjawab maka pemain tersebut harus mengambil 2 kartu kocok yg tersedia.
- e. kartu riba, jika pemain mendapatkan kartu riba, maka pemain tidak boleh menyelesaikan permainan dan digantikan oleh teman yang lain dalam satu putaran
- f. kartu putar balik, kartu yang membalikkan arah pemain sesuai giliran.
- g. permainan dapat dimulai dengan cara menyamakan warna dan angka dengan kartu yang dibuang oleh pemain terakhir
- h. sebisa mungkin keluarkan secepatnya kartu terbesar di tangan untuk menghindari lawan mendapatkan kartu yang paling besar.
- i. keluarkan terlebih dahulu kartu yang memiliki kesamaan warna dan angka dengan kartu yang lain.
- j. ketentuan pemenang dalam permainan ini adalah pemain yang cepat menghabiskan kartu dari pada pemain lainnya.



Gambar4. Tata cara permainan Uno Syariah
(<https://bogordaily.net/2017/06/permainan-kartu-uno>)

- k. metode demonstrasi dan praktek dengan mahasiswa.
 - l. memberikan reward bagi pemenang
 - m. melakukan permainan ini secara berulang-ulang.
- 5) Pada akhir sesi kegiatan pengabdian ini, maka tim mengulang kembali pentingnya pemahaman mahasiswa terkait pengetahuan ekonomi Syariah secara bertahap mulai dari tingkat dasar hingga pengetahuan secara praktek dalam kehidupan sehari-hari.

Dalam kegiatan pengabdian ini tim melibatkan mahasiswa dari jenjang semester 1 hingga semester 6. Permainan US selain dalam lingkup kegiatan pengabdian, juga dapat dilakukan oleh mahasiswa pada saat pergantian jam maupun di waktu luang. Mahasiswa mengaku senang bermain US karena lebih menyenangkan untuk berinteraksi dengan teman-teman yang lain.

Selengkapnya kegiatan ini digagas oleh tim untuk kegiatan selingan bagi mahasiswa program studi ekonomi Syariah. Tentu bagi dapat juga dimainkan oleh dosen-dosen pada saat di ruangan maupun di kantor. Atau bahkan bisa melakukan permainan antara dosen dan mahasiswa secara bergantian. Melalui kegiatan ini, secara tidak langsung mampu menciptakan nuansa dakwah islami yang menarik di tingkat program studi.

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil pembahasan di atas, maka dari kegiatan pengabdian ini dapat disimpulkan:

1. Kegiatan pengabdian berupa Peningkatan Wawasan Ekonomi Syariah bagi Mahasiswa dengan Menggunakan Media Game Uno Syariah telah terlaksana dengan baik dan lancar.
2. Kegiatan pengabdian dalam rangka meningkatkan wawasan Ekonomi Syariah bagi mahasiswa melalui Game Uno Syariah secara efektif mampu meningkatkan pemahaman mahasiswa terkait Ekonomi Syariah secara efisien dan menyenangkan.

SARAN

Dalam pelaksanaan kegiatan ini, tim pengabdian memiliki harapan besar dalam memberikan edukasi dan wawasan ekonomi Syariah baik dari tingkat dasar hingga pengetahuan rumit dalam bentuk game yang menyenangkan. Tentunya ini tidak lepas dari kerjasam yang baik antara tim pengabdian dengan program studi ekonomi Syariah universitas Muhammadiyah jember. Sebagai langkah selanjutnya, program studi dan tim pengabdian merumuskan beberapa saran yang dapat digunakan dalam bentuk kegiatan permainan ekonomi Syariah di kalangan mahasiswa, antara lain:

1. Perlunya keterlibatan dosen dalam mengajak mahasiswa melakukan permainan game uno Syariah
2. Memberikan motivasi bagi mahasiswa untuk membuat permainan sejenis yang bermuatan materi-materi ekonomi Syariah
3. Menyisipkan permainan ini dalam kegiatan kemahasiswaan.
4. Adanya kajian-kajian keilmuan berkaitan dengan ekonomi Syariah yang rutin dilaksanakan di lingkungan program studi Ekonomi Syariah Universitas Muhammadiyah Jember.

DAFTAR PUSTAKA

- Hasiru, R., & Rasuli, L. O. (2017). *Pengembangan Kurikulum Ekonomi dan Akuntansi Syariah di Sekolah (Studi atas Persepsi Guru dan Siswa di SMA Kota Gorontalo)* Niswatin , Roy Hasiru , La Ode Rasuli (Universitas Negeri Gorontalo) Email : niswatin.imran@yahoo.com *Abstract Abstrak A . Penda.* 17(1), 86–99.
- Kamilah, L., & Metti Paramita. (2021). Peningkatan Pengetahuan Masyarakat Tentang Manfaat Ekonomi Syariah. *ALMUJTAMAE: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 1(1), 1–6. <https://doi.org/10.30997/almujtamae.v1i1.2912>
- Nuraulia, G. W. (2017). Penerapan Pendidikan Ekonomi Syariah Di Sekolah Menengah Melalui Koperasi Syariah. *Prosiding Seminar Pendidikan Ekonomi Dan Bisnis*, 3(1).
- Rahman, H. (2017). MODERNISASI EKONOMI MASYARAKAT ISLAM DI KOTA Hafis.zurahman28@gmail.com Universitas Riau 1 . Mengembangkan Badan Usaha Milik Muhammadiyah yang mempresentasikan kekuatan ekonomi organisasi Muhammadiyah . wadah koperasi bagi anggota Muhammadiyah . anggota M. *Jom Pisip*, 4(2), 1–15. <https://www.mendeley.com/reference-manager/reader/0c74a011-4956-3ddb-9475-4d3667435373/2f1a18d7-7ceb-9d45-6f55-a3a2fbee188a>
- Subagiyo, R. (2019). Era Fintech: Peluang Dan Tantangan Bagi Ekonomi Syariah. *El-Jizya : Jurnal Ekonomi Islam*, 7(2), 316–336. <https://doi.org/10.24090/ej.v7i2.3457>
- Suminto, Fahmi, M. F., & Mutafarida, B. (2020). Tingkat Literasi Ekonomi Syariah Mahasiswa Dalam Kegiatan Ekonomi. *JPEKA: Jurnal Pendidikan Ekonomi, Manajemen Dan Keuangan*, 4(1), 31–44. <https://doi.org/10.26740/jpeka.v4n1.p31-44>
- <https://bogordaily.net/2017/06/permainan-kartu-uno/> diakses pada tanggal 2 februari 2022
- <https://www.kompas.tv/article/7802/uno-syariah-gabungkan-permainan-uno-dan-ekonomi-syariah> diakses pada tanggal 10 februari 2022